
今年90歲的張玉明老人在一群「老三
線」中是個「特例」：別人都是「獻了青
春獻子孫」，他卻是先獻子孫，再獻青春
與終身。
1965年，張玉明的大兒子張成義從吉林

煤礦學校畢業，剛趕上三線建設。孩子徵
求張玉明意見，他說：「毛主席為建設三
線都睡不着覺，你自己考慮！」孩子就向
組織遞交了申請。
「來貴州之前，老大談了個女朋友，都到
了談婚論嫁的時候。但姑娘家裡不捨得讓獨
生女來窮山溝，這親事也就黃了。」張玉明
突然垂下眼皮，沉默了好久，似有愧疚，
「我捨不得這個兒媳婦，姑娘可好了。」
緊接着張玉明又有一子二女來到貴州支

援三線。「不知道毛主席睡好了沒，反正
我們老兩口經常睡不好，太想孩子們
了！」他說。1972年，小女兒高中畢業。
為了全家團聚，張玉明做了個大膽的決
定，帶着老伴和孩子一起來到了貴州，也
成為三線建設大軍中的普通一兵。

先獻子孫 再獻終身

結婚二十載 相聚僅一年
來自河南煤礦機械廠的常瑞卿比楊建華

早一年來到水礦。他出身河南農村，還是
家中老大，赴貴州建設三線的決定讓父母
妻子難以接受。
「老婆威脅我，要和我離婚！」常瑞卿

說，農村要靠工分吃飯，老婆只有帶着孩子
下地幹活，經常一肚子怨氣。他只有先安慰
家人經常回家探親，這卻成為一句「空頭支
票」。在當時的交通條件下，平頂山到六盤
水，來回至少需要八天時間，在家僅能呆十
多天（後來探親假逐漸增加到20天）。
常瑞卿說，當時為穩定軍心，組織上會

鼓勵三線建設者家屬隨行，並未強調會在
那呆多久，卻提到貴州「一年四季都跟春
天一樣有花有樹，物價老便宜的，雞蛋幾
分錢1個，大米1毛錢1斤」。為了團聚，

家屬不顧親朋勸告選擇進三線。但當火車
進入貴州的大山時，很多人就會覺得不對
頭，眼淚忍不住滴滴答答落下。
1986年，根據相關精神，常瑞卿分居20

年的妻子帶着孩子來到六盤水。他算了
算，20年間夫妻倆真正在一起的時間僅有
一年左右。
常瑞卿育有兩兒兩女。中國有傳統「父

母在不遠遊」，常瑞卿總覺得對不起老父
母。老三（兒子）成年後，常瑞卿將孩子
送回了平頂山代替自己盡孝。「在老兩口
過世後，兒子又回到六盤水，他覺得一人
在河南挺孤單的。」
目前，常瑞卿的四個孩子都已經在貴州

成家立業，只有難以改變的鄉音，時刻提
醒着他根在河南。

在六盤水市鍾山區青年路社區，要找一位老三線人採訪不是難事。在這個
6,000多名居民的社區裡，大約八成都是原來參加水城礦務局建設的三線人

以及他們的後代。
今年75歲的楊建華就是其中一員。雖然已經離家近半個世紀，楊建華仍然操着
濃濃的山東口音，舉手投足間依然還有齊魯漢子的豪放氣概。「我們那輩人最常
說的就是：獻了青春獻終身，獻了終身獻子孫！」
1964年，楊建華從北京煤炭幹校畢業，被分配到山東棗莊礦務局做財務工

作。1966年 10月初，組織科找楊建華談話，讓他準備到貴州六盤水支援三
線。六盤水（六枝、盤縣、水城三縣）因為煤炭儲量豐富，被認定為西南三線
建設的主要煤炭基地。
「當時就懵了，貴州在哪，三線是啥。也沒徵求意見，幾句話就決定了我的去
向。」楊建華苦笑道。其實並非毫無徵兆。在大規模動員開始之前，礦務局系統
內已經進行過設備物資的清查活動，並建立台賬。好一些的設備都要送到三線
去。涉及戰備需要嚴格保密，楊建華他們還以為是普通業務清點。
楊建華說，能夠支援三線的都是原單位的模範，對政治條件要求很高，如果不
讓誰來都會不高興，會覺得黨不信任他。由於是「政治運動」，大家的積極性很
高，從動員到出發，僅用了短短十天時間。「愛人非常支持我的工作，但我沒有
告訴在徐州的父母，也怕他們擔心。」

「秘密行動」興奮赴貴州
10月21日，在歡送群眾的鑼鼓聲中，棗莊礦務局146名支援三線的職工扛着

紅旗，帶着衣服被褥、臉盆暖瓶甚至煎餅大葱等，揣着執行「秘密行動」的緊
張與興奮感，踏上了赴貴州的列車——從這一刻起，他們的青春以及二代、三
代後人的命運都隨之改寫。

住「乾打壘」必備「三寶」
乾打壘，就是好，它是革命傳家寶，群眾發明來創造，三線建設離不了；山區
凍雨不要怕，咱有貴州三件寶，雨衣雨靴破棉襖……這些長期流傳在貴州三線地
區的順口溜，生動形象地概括了那段激情燃燒的歲月。
來到貴州後，按照「先生產，後生活」的建設次序，水城礦區（因戰備保密需
要，當時名為大河農場）已經在前期完成了礦井設計和基建任務，但是生活設施
還不完善。住的是「乾打壘」：土牆，油毛氈，木板上鋪稻草就是床。睡的是大
通鋪，女的睡樓上，男的睡樓下。
除了住房，食材、佐料也極度匱乏。楊建華是採購員，由於交通不便，需要步
行到20多公里外的場壩買菜。特別是冬天大雪封山，還要背着70多斤的大背簍，
苦不堪言。後來，各個礦區都建立了農場，生活條件才有所改善。
來到水城礦區後，楊建華仍做財務工作。經常要背着一大包現金，帶着百十號
人去株洲洗煤廠等地出差學習，培訓員工，這項工作相對輕鬆。搞建設的工人最
辛苦，體力活非常重，每頓飯都吃一斤多米飯。「當時也沒啥娛樂項目，白天幹
活，晚上看看書。後來就有了電影，一個月放一兩次，就是全礦區的節日！」楊
建華說。
來貴州時，楊建華兒子還不到半歲。1972年，一直幫妻子照顧孩子的岳父去世

後，妻子帶着六歲的兒子也來到六盤水，一家人總算團聚了。90年代末，楊建華
從水城礦務局局長任上退休，孩子也留在了水礦發展出來的各單位。
楊建華不是第一批，也不是最後一批到六盤水的人馬。據統計，先後有十萬建
設大軍進入六盤水，打響三線建設大會戰。「為了讓毛主席睡好覺」成為這些操
着天南地北方言的人們踏上征途時的「共同答案」。
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上世紀上世紀6060年代初年代初，，中蘇關係逐漸中蘇關係逐漸

走向破裂走向破裂。。為響應中央為響應中央「「備戰備荒為人備戰備荒為人

民民」、「」、「好人好馬上三線好人好馬上三線」」的號召的號召，，從從19641964年開始年開始，，成成

千上萬的建設者千上萬的建設者，，包括工程技術人員包括工程技術人員、、幹部和工人幹部和工人，，帶帶

着大批物資裝備着大批物資裝備，，從相對發達的東部工業重鎮義無反顧奔赴西部廣袤貧瘠的大山深從相對發達的東部工業重鎮義無反顧奔赴西部廣袤貧瘠的大山深

處安家落戶處安家落戶，，進行了一場鮮為人知但又聲勢浩大的三線建設運動進行了一場鮮為人知但又聲勢浩大的三線建設運動。。

半個世紀過後半個世紀過後，，當初的當初的「「好人好馬好人好馬」」已然老邁已然老邁，，思鄉之情也在時光飛逝中慢慢變思鄉之情也在時光飛逝中慢慢變

淡淡，，多數人亦不再糾結當初拋家別子多數人亦不再糾結當初拋家別子「「是是

否值得否值得」。」。同時同時，，隨着三線廠的破產隨着三線廠的破產、、撤撤

銷或轉移銷或轉移，，老三線人和那段歷史正在被老三線人和那段歷史正在被

現代人有意無意地忘卻現代人有意無意地忘卻，，這讓他們這讓他們

心酸不已心酸不已：「：「我們從不後悔我們從不後悔，，但但

是怕被遺忘是怕被遺忘。。其實只需一聲簡單其實只需一聲簡單

問候問候，，我們就知足了我們就知足了！」！」

■■香港文匯報記者香港文匯報記者

路艷寧路艷寧 六盤水六盤水、、貴陽報道貴陽報道
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「當時搞得轟轟烈烈的三線建設運動，
這二三十年間竟然就寂靜下來了！」楊建
華話語中透露出一絲無奈，「當時我們毫
不講價地來到這裡，付出了自己的青春和
子孫，也為六盤水和貴州工業打下了堅實
基礎。現在很多人對那段歷史並不認同，
讓我們感到很困惑。」
接受記者採訪前，有人告訴他「你別去

講（接受採訪）了，講了也沒用」。楊建
華說，很多三線一代已經年逾古稀，如果
再不開口回憶的話，再過一二十年，這段

歷史也很快會湮沒在故紙堆裡。
令人高興的是，從去年六盤水三線建設博

物館開建以來，楊建華突然忙了起來：政府
和企業會時不時邀請他去講述三線精神，並
對此給予很高的評價，還有好幾家媒體對他
進行採訪，這讓他覺得非常意外。但他擔
心，過了今年的紀念節點，「三線建設」會
不會又再陷入新一輪的冷寂。
「我們從不後悔，但是怕被遺忘。其實

只需一聲簡單問候，我們就知足了！」採
訪過程中，老三線人有着同樣的心聲。

三線人生 尋求認同

青紅的父親、老三線人老吳希望女兒能
夠離開貴州，回到老家上海生活；但青紅
卻將貴州當成了家，這裡有她人生記憶中
的一切。在父親的粗暴干涉下，被戀人背
叛的青紅絕望了……
電影《青紅》演繹了那個年代的悲傷故
事：90年代中後期，隨着國有企業改革的
深入，本就缺乏地利、資源、市場的三線
企業逐漸走下坡路了。三線大軍開始惴惴
不安，一些家庭選擇回家。
可是，當初從老家調出來僅需要不到10

分鐘，想調回去「卻比登天還難」：老家
當地需要有對支內職工的「開放政策」，
找熟人走後門，辦理系列繁瑣的手續，還

要斬斷子女純美的戀情。
然而，即使回到故鄉，也需要克服種種

水土不服，難找工作，沒有住處，受人歧
視和排擠，殘缺不全的社會保障……這些
建設的鋪路石和改革的墊腳石，耗盡了青
春卻兩手空空回家的大有人在。
「在多重鎖鏈的牽

絆下，最終僅有很少
部分人回了老家！」
六盤水市地方志辦主
任余朝林告訴記者，
有部分人甚至因為不
再適應老家生活而再
次回到貴州。

採訪過程中，不論是離開還是留在當地
的三線人及其後代，幾乎沒有一個人懷疑
過當年「三線建設」的政策，與其達到的
國防戰略意義上的效果。

六盤水市地方志辦主任余朝林認為現代
人應該用歷史唯物主義觀點，辯證看待三
線建設。「過去，靠山，分散，進洞的做
法飽受詬病，後來一部分企業轉型困難，

也似乎正是這六個字造成的交通物流等的
不便。一些從國外進口的精密儀器，到了
山洞中沒有幾天就泛潮生銹，根本不能用
了。」

由於過分強調「搶時間、爭速度」，許
多項目實行「邊設計、邊施工、邊生產」
的方針，沒有嚴格按基本建設程序辦事。

但從另一個角度來看，三線建設是第一次

西部大開發，它為西部地區打下了堅實的工
業發展基礎，很多省市第一次形成了門類比
較齊全的工業體系，這些新建、改建和擴建
的企業，還為西部輸送了一批極為寶貴的技
術人員和技術工人。以貴州省為例，1964
年至1975年，全省共計完成基本建設投資
94.23億元，並已初步形成了
六盤水、遵義、都勻、凱里、
安順、開陽等一批新的工業基
地，工業企業成倍增加。

三線走下坡 壯士悵然歸

應辯證看待三線建設
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■轟轟烈烈的三線建設開始，全國各地的知識
分子趕赴三線。 本報貴州傳真

■■三線企業貴州詹陽動力重工有限公司工藝處三線企業貴州詹陽動力重工有限公司工藝處
爐前工爐前工。。 本報貴州傳真本報貴州傳真

■■六盤水六盤水 網上圖片網上圖片

■張玉明介紹那個時期的老物件——一個
至今仍可使用的掛鐘。 本報貴州傳真

■■即使離家四十多年即使離家四十多年，，但楊建華但楊建華
依然鄉音未改依然鄉音未改。。 本報貴州傳真本報貴州傳真

■■貴州六盤水三線建貴州六盤水三線建
設廣場設廣場。。 網上圖片網上圖片


